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!越是高密度发射%越要力争

万无一失"

###访中科院院士(火箭弹道设计专家余梦伦

新华通讯社
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余晓洁

无论 $嫦娥奔月%!还是 $天宫一号%与 $神八%完

美对接!中国人每一个航天梦想的实现都离不开把航天器

送上天的运载火箭#

龙年伊始!$中国箭%有哪些新任务. 将书写怎样的

新传奇. 记者为此专访了中国科学院院士&火箭弹道设计

专家&中国运载火箭技术研究院总体设计部研究员余梦伦

先生#

$长征五号%$长征六号%$长征七号%$十

二五%首飞完善火箭型谱

!!

记者"未来五年!我国航天运输系统建设有何计划.

余梦伦"$十二五%期间!我国将一方面增强现役运

载火箭的可靠性和发射适应性!另一方面大力发展新一代

运载火箭和运载火箭上面级#不断完善运载火箭型谱!提

升进入空间的能力#

$长征五号%$长征六号%$长征七号%有望在未来五

年实现首飞#其中 $长征五号%运载火箭将完全采用无毒

无污染推进剂!并具备近地轨道
#*

吨&地球同步转移轨
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吨的运载能力#$长征六号%为新型快速发射运载火箭!具备
-$$

千

米高度太阳同步轨道不小于
!

吨的运载能力# $长征七号%具备近地轨道

!),*

吨!

-$$

千米太阳同步轨道
*,*

吨运载能力#

新一代运载火箭的最大特点是大!坚持无毒&低成本&

高可靠原则

!!

记者"我国新一代运载火箭的最大特点是什么.

余梦伦"我国正在研制新一代运载火箭!运载能力和技术瞄准世界先

进水平#其最大的特点是大!大是火箭发动机能力&推力&生产工艺&发

射场能力等的综合体现#

当今世界动力最强的火箭是美国 $土星
*

号%总重量近
)$$$

吨!发射

奔月轨道有效载荷约
&-

吨!曾成功完成 $阿波罗%飞船
"

次载人登月任

务#我国现有运载火箭中! $长征三号乙%运载能力最大!可实现高轨道

*,*

吨以下全部覆盖#

同时!我国发展新一代运载火箭坚持 $无毒!低成本!高可靠!适应

性强!安全性好%的原则#

越是高密度多任务发射!越是要保证质量确保万无一失

记者"

#$!#

年有哪些发射任务.

余梦伦"

#$!!

年!我国完成
!'

次运载火箭的发射任务!长征系列运载

火箭创造了年度发射次数的新纪录#

#$!#

年全年预计有约
#$

次运载火箭发

射任务#当然!最令人瞩目的还是 $神九%$神十%的发射#

记者"去年
'

月!$长征二号丙%运载火箭发射实践十一号
$&

卫星失

利影响是否已解除.

余梦伦"从世界范围来看!中国的航天发射成功率是最高的!但也不

是
!$$(

#

实践十一号
$&

卫星发射失利后!经过故障调查和审查!发现 $长征二

号丙%发动机支架这个不易出现问题的地方出了问题#通过采取有效措施!

连接部位可靠性薄弱的问题已解决#

文章作品二等奖



%!

!!!

今年发射任务更多!更加密集!越是高密度多任务发射!越是要保证

质量确保万无一失#

海南航天发射场有望未来两三年建成

记者"我国已经有酒泉&太原&西昌三个航天发射场!为什么还要新

建海南发射场.

余梦伦"在海南文昌建新航天发射场主要有三方面考虑#首先是发射

航区安全的考虑#我国已有的发射场都地处内陆!这是上世纪五六十年代

的国际局势决定的#其次!沿海发射场!可通过海运解决
*

米大直径箭体

的运输问题#最后!海南地处低纬度地区!发射火箭时获得地球旋转的牵

边速度要比西昌大!可使发射地球同步卫星的运载能力提高
*(

左右#

目前!在海南当地政府的支持下!发射场建设顺利!有望未来两三年

能建成和投入使用#

空间太阳能发电站是发展可再生能源的重要方向

余梦伦"我国能源紧缺!发展可再生能源非常紧迫#空间太阳能发电

站是一个重要发展方向#

预计建设
!$$$

万千瓦的空间太阳能电站!需要空间太阳能发电站总重

量约为
!*$$

万千克!即
!*$$$

吨#用我国新一代运载火箭发射约需要

#$$$

次飞行#

记者"空间太阳能发电站发的电!怎么让地面运用.

余梦伦"太阳能在空间的应用早已经有了!卫星太阳能帆板就是例子#

让地面应用就要解决传输问题#有两种解决方案!一种是通过微波!一种

是通过激光!一般认为通过微波传输会更好一些#

创新年轮
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